

Presentan el conversatorio

Fortaleciendo la

familia empresaria



Hoy 8:00 A.M.

Síguelo a través de

Ø @prensacom

Invitan) (VALOR ISUZU

a Prensa

BlueCross BlueShield Internacional de Seguros

El medio libre de Panamá

24 de septiembre de 2025 - Año 45 - Nº 15148

75¢ Miércoles

Una visita incómoda al búnker VIP del Legislativo

El diputado Raúl Pineda no tuvo otra salida que abrir las puertas del polémico búnker. Dentro hallamos despachos paralelos, secretarias en silencio y privilegios que dividen a la Asamblea Nacional.

PRIVILEGIOS

Eliana Morales Gil

ntrar al llamado "búnker" de la Asam-blea Nacional nunca ha sido sencillo. Ese sector, en la parte trasera del Palacio Justo Arosemena, siem-pre estuvo rodeado de misterio y custodia, reservado para unos pocos diputados del PRD.

La mañana en que inten-



El diputado Raúl Pineda respondió cuestionamientos

tamos acceder, cinco guardias se interpusieron con firmeza, generando un ambiente tenso más propio de un recinto privado que de un poder público. La ten-sión se disipó parcialmente cuando apareció el diputa-do Raúl Pineda, quien, con gesto cordial pero bajo pre-sión termino por abrir las sión, terminó por abrir las sion, termino por aprir las puertas. Dentro encontra-mos despachos paralelos, secretarias en silencio y pri-vilegios que revelan la des-igualdad legislativa. VEA 2A

Contralor Flores da marcha atrás: autoriza pagos sin refrendo previo

Rolando Rodríguez B.

El contralor general, Anel Bolo Flores, se echó para atrás en su postura y anun-ció que pagará los contratos de la empresa Hombres de Blanco, pese a carecer de re-frendo previo.

Estos acuerdos, adjudi-cados sin licitación pública por el Ministerio de Salud, ascienden a \$20.7 millones.

La decisión contradice la circular del 4 de septiembre en la que la Contraloría había advertido que no avala-



ría compromisos iniciados sin su visto bueno. VEA 6A

Premios Juventud Ensayos a todo ritmo

Anel Asprilla

Los equipos de produc-ción de los Premios Ju-

ventud 2025 ensayaban ayer para la celebración de este evento, que tendrá lugar mañana 25 de septiembre en el Centro de Conven-ciones Amador, con más de 40 artistas en escena, entre ellos Marc Anthony, Willie Colón, Carlos Vives, Sech y Gloria Trevi, Es la primera vez que esta premiación se celebra fuera de Estados

Unidos. VEA 4B

La apuesta APP: 9,000 empleos y \$1,000 millones en inversión

Alex Hernández

El Gobierno anunció la ejecución de cuatro proyectos bajo el esquema de Asociación Público Privada (APP), con una inversión que supe-ra los \$1,000 millones y la po-sibilidad de generar más de 9,000 empleos directos.

Entre las obras destacan la rehabilitación y mantenimiento de la carretera Panamericana en sus tramos Es-te y Oeste, la ampliación del

Puente Centenario con nuevos carriles reversibles y la construcción de una cárcel de máxima seguridad en Las Garzas de Pacora.

Garzas de Pacora.

La cartera incluye proyectos viales y de infraestructura penitenciaria.

Esta modalidad permite desarrollar obras sin comprometer recursos immediatos
del presupuesto anual, mediante concesiones o pagos diante concesiones o pagos multianuales sujetos a estándares de calidad.

Hoy por hoy

Ya sea por ética o simple pu-dor, los diputados que con-servan oficinas paralelas en la Asamblea deberían devolverlas. El Legislativo ne-cesita un gesto de transcesta un gesto de trans-parencia que acompañe la palabra igualdad. El lla-mado "búnker" del Palacio Justo Arosemena no es un mito. Allí, figuras como Benicio Robinson y Raúl Pi-neda mantienen despachos separados, con acceso res-tringido y seguridad exclusiva. Mientras tanto, la mayo-ría de los diputados trabaja en espacios modestos, y algunos apenas cuentan con un cubículo. La desigualdad es evidente: unos pocos acu-

mulan privilegios, otros se conforman con lo mínimo. El diputado Ernesto Cedeño lo recordó con crudeza: hubo quienes llegaron a te-ner hasta cuatro oficinas. Y el propio presidente de la Asamblea, Jorge Herrera, reconoce que estas con-cesiones existen desde ha-ce décadas, aunque promete revisarlas. El problema no es arquitectónico, sino polí-tico. Son símbolos de poder, dinero público invertido en secreto y de una cultura de feudos personales. Con es-te acto, el diputado Pineda da muestras inequívocas de que no entiende el Estado de Derechoy, si lo entendiera. es peor porque significa que lo desprecia.



Deportes Teen Sport: arrancalasexta semana



política y religión en el homenaje a Charlie Kirk nos muestra el futuro del movimiento MAGA



Ellas.pa



Panamá deja herencia en Madrid con Ricardo Miró



POR MÁS HIS7ORIAS DE ÉXITO





El contralor se contradice y avala los pagos a Hombres de Blanco

El contralor Anel Flores decidió refrendar y pagar contratos de limpieza hospitalaria adjudicados sin licitación y sin aval previo, contradiciendo su propia circular del 4 de septiembre.



Rolando Rodríguez B.

lcontralor general Anel Bolo Flores refrendó a las 4:28 p.m. ayer uno de los dos contratos para la limpieza de hospitales que el Ministerio de Salud (Minsa) otorgó de forma directa a la controvertida empresa Hombres de Blanco, Corp.

Este contrato fue ejecutado en su totalidad sin contar con el refrendo de la Contraloría, al igual que un segundo con-trato con la misma empresa, que aún está pendiente de re-frendo. Por ambos, la empresa recibirá al menos \$5.4 mi-

De esta forma, el contra lor se desdice de una circular que dirigió a todo el Gobier-no el pasado 4 de septiembre, en la que advertía que no iba a refrendar ningún pago en el que obras y servicios se hubie-sen entregado sin un contrato perfeccionado con el refrendo de la Contraloría

Pero, una vez más, Hom-bres de Blanco obtiene una excepción a la regla, lo que su pone unaviolación a la Ley de Contrataciones Públicas de 2006, de acuerdo con la propia circular del contralor Flo-

Elanuncio

Como si se tratara de una obra ensayada, Flores abor-dó, en el noticiero de TVN la mañana de este martes 23 de septiembre —y sin que na-die le preguntara sobre el te-ma— el estado de los contra-tos de Hombres de Blanco. En ese espacio, anunció que pagaría los contratos de limpieza de hospitales que mapieza de nospitates que neja la mencionada empresa, obtanidos mediante procediobtenidos mediante procedi-mientos especiales sin licitación pública.

Dos contratos con Hom-bres de Blanco fueron con-cedidos por el Minsa en diciembre pasado, mediante el procedimiento de cotización en línca, lo que permite con-tratar de forma directa, sin licitación. Así, la empresa co-menzó a prestar sus servicios en seis hospitales del Minsa durante seis meses, por poco más de \$5 millones. Los con-tratos vencieron el 30 dejunio pasado, pero tres meses des-pués de haber concluido sus





0-12-0-16491732-2025

Institución: MINISTERIO DE SALUD

Documento: Número de documento: Monto: A favor de:

Ubicación:

Asunto: Doc. CONTRATO Tipo DE SERVICIOS No. 004-2025 B/. 2,831,748.75 Af. consorcío salud e higiene hospitalaria Obs.->>:CONTRATO 004-2025 SERVICIO DE LIMPIEZA, A Obs.->>>CONTRATO 004-2025 SERVICIO DE LIMPIEZA, A FAVOR DE CONSORCIO SALUD E HIGIENE HOSPITALARIA REFISTMO 4600034985 "SERVICIO DE ASEO, LIMPIEZA Y DESINFECCIÓN DE LOS SIGUIENTES HOSPITALES: HOSPITAL REGIONAL NICOLÁS A, SOLANO INSTITUTO NACIONALES SALUD MENTAL, HOSPITAL SAN MIGUEL ARCANGEL. POR EL TÉRMINO DE 6 MESES. INCLUYE RECURSO HUMANO, INSUMOS, PRODUCTOS Y EQUIPOS NECESARIOS PARA LA PRESTACIÓN DEL SERVICIO "(2 TOMOS VERDES)

servicios, aún seguían sin el refrendo de la Contraloría... hasta hoy. Pero no fue todo.

Desde el I de julio pasado, Hombres de Blanco tiene no dos, sino tres contratos adju-dicados de forma directa, con vigencia de un año cada uno para la limpieza de ocho hos-pitales. Estos contratos vencerán el 30 de junio de 2026 una vez más, sin el refrendo

En términos económicos, Hombres de Blanco recibiría por sus servicios del 1 de ju-lio de 2025 al 30 de junio de 2026 un total de \$15.3 millones. A esta cantidad hay que sumarle el monto de los dos contratos que vencieron en junio pasado, que ascienden a \$5.4 millon s. En total, la empresa recibiría \$20.7 mi-

llones, sin licitación pública. La otra empresa beneficiada al mismo tiempo que Hombres de Blanco —Sica-relle Holding— recibió del Minsa un contrato de \$2.4 millones, con seis meses de vigencia (que también venció hace tres meses), para la lim-pieza de dos hospitales, adjudicado mediante el mismo

poco ha sido refrendado y, de echo, el Minsa aún no lo ha enviado a la Contraloría para su refrendo y mucho menos ha

consignado el pago. En contraste, el Minsa ya obtuvo los fondos para pagar-le a Hombres de Blanco, gestionados ante la Comisión de Presupuesto de la Asamblea Nacional, por sus servicios durante los primeros seis meses del año. Obtuvo el dinero sin que los contratos hubiesen recibido el refrendo de la Con-

Floresse desdice En sus declaraciones de es-te martes a TVN Noticias y sin importar el contenido de la circular que dirigió a todo el Gobierno, el contralor se desdijo de ese documento —que lleva su firmaanuncia do que honraría el pago de los contratos a Hombres de Blanco, a pesar de que esto impli-caría violar la Ley de Contra-taciones Públicas, según sus propias palabras.

"Yo creo que tengo que pa-garlo —dijo el contralor—, no podemos parar hasta que ha-ya una licitación nueva [para la limpieza de los hospita-les del Minsa]. Eso es parte de lo que viene siendo el arrastre de lo que no se hizo. Entonces creo que tenemos que ser muy responsables. Es muy fácil cri ticar, perogobernares otraco sa. Cuando hay que tomar de-cisiones como esa, se toman por el bien del país".

La circular que Flores hizo llegar a todas las entidades del Gobierno dice los iguiente: "La Contraloría General de

la República, como institución garante del cumplimien-to de los procesos establecidos en el ordenamiento jurídico, no refrendará ningún docu-mento contractual en los que hayan sido recibidos con antelación los bienes, obras o servi-

cios objeto del compromiso". El sustento de su disposición lo basó en el artículo 74 de la Ley 22 de 2006, que regula las contrataciones públicas, que señala que: "Los contratos se entende-

rán perfeccionados cuando sean refrendados por la Con-traloría General de la República, v surtirán sus efectos a partir de la fecha de notifica-ción o entrega de la orden de proceder al contratista...".

División de materia

Perohaymás. El contralor ni siquiera ha

reparado en el hecho de que reparado en el necho de que los tres contratos que aho-ra tiene Hombres de Blan-co por servicios de limpieza y desinfección hospitalaria antes fueron objeto de un so-lo contrato, que en varias oca-siones fue adjudicado a Sica-pello Holding en leitericano. relle Holding en licitaciones

públicas.
El último acto público adjudicado a Sicarelle entró en vigor el 1 de enero de 2023 y tenía una vigencia de dos años, hasta el 31 de diciembre de 2024.

Flores tampoco ha considerado que en esta ocasión el Minsa hizo contrataciones directas, sin darle oportuni-dad a otros oferentes de com-petir por el mejor precio pa-ra el Estado. Esto, a pesar de que el Minsa tuvo tiempo su ficiente para convocar una li-citación, ya que contaba con al menos seis meses para hacerlo en 2024, antes de que concluyera el contrato con Si-carelle Holding. Incluso tuvo unañoparaconvocarlacuan doconcedióseis meses de ser-vicios en 2025 a ambas em-

El contrato que obtuvo Si-carelle en 2023 sigue aún vi-gente, ya que no ha sido liqui-dado por el Minsa, a pesar de que hace casi 10 meses esa empresa concluyó sus servi-cios para los ocho hospitales que ahora tiene que limpiar Hombres de Blanco. Por esta razón, Sicarelle ha

solicitado al Minsa que se incluyan — medianteuna den-da — los servicios de limpieza que prestó de enero a junio de este año en dos hospitales, como parte del contrato que le fue adjudicado en 2023. El contralor añadió en la

entrevista concedida a TVN que cree que se están prepa-rando los pliegos para una nueva licitación en 2026, pero mientras tanto, ¿qué?, se preguntó.
"En este momento tene-

mos a esa gente [de Hombres de Blanco] trabajando dentro de los hospitales. Y entonces me llama la gente y me dice: 'Oye, ¿cómo no vas a fir-mar los contratos de esa em-presa?' Entonces, ¿qué hacemos? ¿Paro la limpieza de los hospitales de este país con el problema de dengue que te-nemos y montones de temas sanitarios ahora mismo?" santarios anota mismor, se preguntó Flores, cuya res-puesta puede hallarse en la Ley de Contrataciones Públi-

Autoridad de Aseo recibe \$27 millones menos de lo solicitado para 2026

PRESUPUESTO

Yaritza Mojica

La Autoridad de Aseo Urbano y Domiciliario (AAUD) presentó su pro-puesta para el año fiscal 2026. La institución solici-tó 93.2 millones de dólares, pero el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) solo recomendó \$66 millo-nes, lo que representa un re-corte de \$27.2 millones.

El administrador general de la AAUD, Ovil Moreno, advirtió en la Comisión de

Presupuesto de la Asamblea Nacional que el presupuesto recomendado no será suficiente para garantizar la re-colección de desechos en la capital ni el manejo del relleno sanitario de cerro Pa-

tacón.

Señaló que el recorte obligará a realizar traslados de partidas, lo que genera inestabilidad en la planificación. De los fondos recomendados, \$51.9 millones se destinarán a funcionamientos de la propertica de la propert mientoy \$14.1 millones a in-

versión.

Uno de los puntos críticos expuestos fue el recurso

ta con 2,472 trabajadores, de los cuales 2,260 son per-manentes y 212 transito-rios. Muchos tienen más de 10 años en posiciones eventuales, sin acceso a crédito ni posibilidad de adquirir vivienda.

Además, 226 funcionarios enfrentan condiciones desaludgraves como cegue-ra, amputaciones o proble-mas lumbares, resultado de años de trabajo pesado. Pe-se a ello, la mayoría conti-núa laborando por necesi-dad económica.

La AAUD subravó que su

operación es continua, con turnos hasta la medianoche en áreas como el Casco Antiguo y hasta cuatro recolecciones diarias en puntos críticos. No obstante, el presupuesto es insuficien-te para dotar de equipos de protección a todo el personal operativo, lo que com-promete su seguridad. En materia financiera, la entidad arrastra com-

promisos como el pago de 183,987 dólares anuales en 183,987 dólares anuales en seguros que cubren perso-nalyflotavehicular, además del arrendamiento del estacionamiento de su sede, propiedad de la Caja de Seguro Social. A ello se suma una morosidad acumulada de 116.1 millones de dólares en los sectores residencial, co mercial y gubernamental. La actual moratoria, vigente hasta el 31 de octubre, ha permitido recaudar más de

Durante su comparecen-ia, la AAUD solicitó el tras-

lado de dos partidas que suman 1.9 millones de dólares.
La primera, de 417,346 dólares, busca cubrir primas de antigüedad adeudadas desde 2012 a 2018. incluso a familias de exfun

cionarios fallecidos. La segunda, de 1.5 millones, se destinará a mejoras urgentes en cerro Patacón, como una nueva tina de vertido, el sistema de lixiviados y la captura de metano, además de cubrir parte de la recolec-

ción en Panamá norte.
El relleno sanitario recibe diariamente más de 3 mil toneladas de desechos de Panamá y San Miguelito. Hasta septiembre, la AAUD adeuda 6.2 millones por operación diaria y advierte que el presupuesto 2026 no contempla amortización de esta deuda acumulada.